

Año XV.

Santander 27 de Enero de 1896.

Num. 12

RESTAURANT EL CANTABRICO

DE
PEDRO GOMEZ FERNANDEZ
Sócio gerente que fué de La Villa de Suances)
{CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA).
PALACIO DEL SENOR GARCIA MACHO
TELÉFONO NÚM. 207
COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA
SERVICIO A LA CARTA
COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.
Plato del día: Pepitoria de gallina.

REGATILLO.

Sucesor: **ANGEL DELGADO**

COLON 8.

SERVICIO DE MESA ESMERADO Y ECONÓMICO.

Vinos de Rioja, Valdepeñas y Liébana superior.
Especialidad en vinos generosos.
Servicio á domicilio.—Teléfono número 126

EL CUARTELILLO

Propietario don Angel Delgado.
Completamente perfeccionados los servicios de este antiguo y muy acreditado establecimiento, ha habido necesidad de contratar un cocinero de primer orden que ha servido tres años en el Hotel de Paris, del Sardinero, y otros tres en la fonda del señor Fanjul.
Dicho cocinero es el que estuvo al frente del renombrado restaurant de la calle de Quevedo.
Se sirven comidas y cenas á domicilio
Platos especiales para las próximas fiestas.
Precios económicos.

DROGUERIA AL POR MAYOR

Perez del Molino y Compañía,

COMPANIA. 5 Y PLAZA DE LAS ESCUELAS

Alpiste, brillantina para suelos, caja una peeta; bolas para azular, caja 50 céntimos; azul en pasta, caja 10 céntimos; borax, cola líquida, á 90, 70 y 50 céntimos frasco; cola de pescado, legia Fenix, legia Providencia, tinta, desde 10 céntimos frasco.

EN TODO PRECIOS ECONÓMICOS.

LO DEL SANATORIO.

Es digna de alabanza la conducta que en estos momentos siguen las Sociedades *Amigos de los Pobres y La Cruz Roja*, unidas, como saben nuestros lectores, para instalar debidamente el Sanatorio con objeto de atender á los infelices soldados que tengan la desgracia de ser heridos ó víctimas de las terribles fiebres que en aquellas cálidas regiones se apoderan, con especialidad, de las personas extrañas que pisan por primera vez aquel suelo.

Estas benéficas instituciones de Santander no descansan un momento adquiriendo útiles y dinero para proporcionar á los infelices que lo necesiten y vengán por nuestro puerto la mejor estancia posible en la Casa de salud que con tal objeto se prepara en Calzadas Altas.

Días pasados publicamos una noticia tomada de los periódicos de San Sebastián en la que se decía que á instancias de un concejal había acordado aquel Ayuntamiento dirigirse á personas respetables de esta ciudad, encomiándoles á los heridos ó enfermos que vinieran de Cuba y fueran guipuzcoanos, cuyos gastos sufragarian la Diputación y el Ayuntamiento de Guipúzcoa.

Este acuerdo nos pareció muy bueno, y creemos, como ya lo ha demostrado la prensa de otras provincias que no aerá esa capital sola la que tome acuerdo tan importante.

La Cruz Roja y Los Amigos de los Pobres trabajan sinceramente para recabar fondos debido en gran parte á los señores Campo, Aranceta y Corral que no descanzan hasta ver logrados sus deseos.

Últimamente han celebrado una reunión en la que adoptaron los importantes acuerdos siguientes:

Nombre una Junta de Gobierno for-

mada con individuos de las dos sociedades, que se encargue de todos los asuntos referentes al Sanatorio, para la cual fueron designados como presidentes los que lo son de las dos sociedades señores don Ramon Corral y don Pedro A. de Aranceta; tesorero, don Isidoro del Campo; contador, don José Maria Gutierrez Calderon; secretario, don Tomás Agüero y Sanchez de Tagle, y vicesecretario, don Francisco Lopez Iztueta.

Se nombraron comisiones encargadas de los distintos servicios del Sanatorio, designándose como jefe del servicio médico á don Juan Pablo Barbáchano y del de farmacia á don Manuel Diaz Solórzano. Fueron nombrados jefes de ambulancia, don Luis Torres Quevedo, don Casto Campos Guereta y don Angel Acebo Crespo; encargados del abastecimiento de viveres, don Ramon Arce, don José Reguero, don Gerardo Ferreira, don Adolfo Pardo, don Antonio Olrizola y don Máximo Pedraja; para el ropero se eligió al señor marqués del Robrero y á don José del Hoyo, don José Cabrero Morejon, don Belisario Santocildes y don Enrique Morilla; de la comision de obras y mejoras del local quedaron designados don Luis Torres Quevedo, don Adolfo Pardo y don Gerardo Ferreira; y para la de recaudacion se nombró al señor marqués del Robrero y á don Isidoro del Campo y don Francisco Lopez Iztueta.

Reunidos por el señor Barbáchano los médicos afectos á estas sociedades para la organizacion del servicio, acordaron formar tres turnos, cada uno de los cuales se encargará de la asistencia de una expedicion; fueron nombrados para el primero don Gerardo Bautista Arias, don Gregorio S. Benet; don Juan José Vierna y don Manuel Sanchez Saráchaga; para el segundo don Agustín Nieto, don Saturnino Regato, don Juan José Oria y don Fernando Sainz Trápaga y Saráchaga, y para el tercero don Emilio Corpas Castanedo, don Joaquin Santuste, don Juan Pablo Barbáchano y don Marcial Alonso.

Digna, dignísima es la conducta de estas sociedades, como decimos al principio, por las meritisimas obras que están haciendo, por lo que las felicitamos sinceramente.

UN POCO DE HISTORIA.

Cuando frente á las kábilas rifeñas el general Martinez Campos se limitó á hacer valer nuestros derechos é imponer el debido respeto á nuestra gloriosa bandera, cuando enfrenaba el ardor de su esforzado corazón de soldado y siéndole



LA SEÑORA

Doña Fermina Pilar Fernández Hontoria

HA FALLECIDO EN TORRELAVEGA

el 23 del corriente á las 9 de la mañana

DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

Y LA BENDICION DE SU SANTIDAD

SUS HERMANOS, SOBRINOS, PRIMOS Y DEMAS PARIENTES

Suplican á sus amigos, se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á los funerales que por su eterno descanso se celebrarán en la Iglesia parroquial de dicha ciudad los días 27 y 28 del actual á las 10 de la mañana por lo que recibirán especial favor.

El duelo se recibe en la casa mortuoria y se despide en la Iglesia.

Torrelavega 24 de Enero de 1896.

No se reparten esquelas.

fácil al hallarse al frente de numeroso y aguerrido ejército tomar cuantas represalias pudiera apetecer el más belicoso de los que acriminaban su conducta, mostraba á los bárbaros agresores que el ejército y por tanto la nacion española saben ser valientes hasta la temeridad frente al enemigo armado, magnánimos y clementes con el que les da satisfaccion cumplida.

Y fué censurado porque no arrasó los aduares de Benisicar y de Frajana, porque no sembró de cadáveres la mezquita de Sidi Guariach, porque contentándose con imponer razonables condiciones, no emprendió una guerra de exterminio que acabase con la riqueza y la sangre españolas y le acusaron de blando en demasia.

Cuando celoso del honor de nuestro ejército castigó al desgraciado que imitó con un moro las prácticas salvajes, las mutilaciones impropias de países cultos y con justa razon excedidas cuando las cometian los sectarios de Mahoma, también fué censurado por muchos que encuentran mejor las sangrientas represalias y cosas extrañas los partidarios de ellas le acusaron de cruel... que el camino que el deber traza á un pueblo cristiano y culto.

Hoy que regresa á España sin haber terminado la insurreccion, sus adversarios políticos también le censuran, ponen de relieve el fracaso de sus gestiones como fué censurado cuando terminó la otra guerra de Cuba. Mientras se juzgue el mérito de las acciones humanas por el éxito más que por las miras rectas y elevadas que á ellas impulsan, mientras el que fiado en su caballerosidad y en sus miras humanitarias, tropiece con esas inexplicables resistencias hijas de la humana imperfeccion, que esterilizan los esfuerzos más laudables aunque lleguen hasta la abnegacion, hasta el sacrificio, mientras al juzgar á las personas no se piense en lo que mucho bueno que hicieron, sino en lo que por causas independientes de su voluntad dejaron de hacer, la vida del hombre tanto en la esfera pública como en la privada tendrá por cortos instantes de satisfaccion, largas horas de amargura.

Y al dejar el gene al Martinez Campos la isla de Cuba, la mayor parte ven que en ella subsiste la insurreccion, pocos que su generosidad y nobles sentimientos han llegado algunas veces con la irresistible fuerza del ejemplo, á imponerse á los sanguinarios satélites de Maceo, que en ocasiones han dejado en libertad á soldados que cayeron en sus manos.

¿Quién podrá negarle este resultado obtenido de enfrenar en enemigos que cometen los mayores atropellos el odio, el desenfreno y la crueldad? ¿Con una guerra de represalias no son más brillantes los resultados!

Un hecho de cuya autenticidad responde acaecido en la primera guerra civil, prueba mejor que cuanto decir pudiera el poder que en el más desalmado ejerce la nobleza y el perdón.

Cabrera, ébrio de dolor por la muerte de su madre se ensañaba en sus infelices prisioneros y los generales liberales aplicaban á los carlistas la dura ley de las represalias y el brigadier D. Martin Iriarte tuvo la suerte de copar dos batallones carlistas cerca de Utiel.

Condujo los prisioneros á Cuenca y en vez de sacrificarlos, se impuso al pueblo que p día sangrienta venganza, ofició á Cabrera proponiendo el cange, y éste despues de algunas contestaciones accedió á lo que se le pedía, dando cuartel desde entonces á sus prisioneros.

La batalla fué celebrada, pero el triunfo obtenido por los generosos sentimientos del jefe liberal sobre la crueldad de Cabrera, hubiera pasado desapercibido si no constase en las copias de las comunicaciones que al efecto mediaron.

Inspirado en estos mismos sentimientos Martinez Campos, fué clemente y generoso en Cataluña, en Cuba y en Melilla, pero como todo aquel que llega á su altura, es blanco de la animosidad de sus adversarios políticos.

Porque hubiese llevado la guerra á sangre y fuego ¿se hubiera acabado ya la insurreccion? ¿Hubieran desaparecido las terribles armas que al enemigo dan lo insalable del clima, lo impenetrable de sus mangas y lo fungoso de sus ciénagas? Mas víctimas inmoladas, la lucha convertida en lucha de fieras, el camino cerrado á los que acaso reconociendo sus errores, puedan volver al camino del deber, al amor de la patria; esto es lo que hubiera conseguido.

¿Y acaso entonces, los que hoy le censuran por blando, le hubieran acusado de cruel!

Por eso es de sentir que se hable tanto del fracaso de su gestion en Cuba y tan poco de su generosidad y su nobleza, de la recta intencion que inspira sus actos como militar unas veces, otras como político y siempre español, fervoroso amante del prestigio y las glorias de su país.

Federico Iriarte de la Banda.

SECCION DE NOTICIAS.

De comun acuerdo, segun circular que recibimos, ha quedado disuelta la Sociedad que giraba en esta plaza bajo la razon de Ortiz y Tejada, por retirarse del Comercio de paños establecido en la calle de Atarazanas el sócio don José Tejada, haciéndose cargo de los créditos activos y pasivos don Fidel Ortiz, que continuará en el mismo establecimiento bajo su solo nombre, proponiéndose dar cumplimiento á su clientela para lo que cuenta con géneros de las mejores fábricas del Reino y del extranjero.

Segun las noticias recogidas en el ministerio de la Guerra acerca de la recluta voluntaria, está caudo ésta un contingente para Cuba mayor del que se habia previsto, á pesar de las trabas puestas para que el propósito de enviar allá personal apto para la campaña no sea burlado, no permitiendo que la entrega definitiva se haga más que en los puertos de embarque despues de un minucioso reconocimiento de los médicos y de una comprobacion detenida de los documentos que indentifiquen la personalidad del recluta.

Al contratista don Pedro Lopez le ha sido adjudicada la subasta del tercer lote de las obras de pavimentacion de la zona de ensanche de Maliaño.

La rigidez de los impermeables, sobre todo cuando se secan demasiado pronto despues de mojados, se evita lavándolos dos ó tres veces con agua caliente en la que se halla invertido un poco de amoníaco. Despues se cuelgan en una cuerda dejándolos secar al aire libre.

Ayer á las dos y media de la tarde celebró junta general de socios en el salon del Excmo. Ayuntamiento la benéfica Sociedad «Hijos del Trabajo», de Santander.

Segun el estado de cuentas, aprobado por la Directiva, el movimiento de fondos durante el año de 1895, fué el siguiente:

Por cobro de recibos é importe de los cupones de los títulos de la Deuda, importe del saldo á favor del año anterior, é intereses del 3 por 100 que han devenido los fondos en la Caja de Ahorros, 12.619,82 pesetas.

Los gastos por impresos, recaudadores, pago del secretario-contador y pagos hechos á socios inútiles en el año de 1895, alcanzan á la cifra de 7.785,64 pesetas, quedando un sobrante líquido á favor de la Sociedad en 31 de Diciembre, de 4.824,18 pesetas.

Además fueron satisfechas cuotas extraordinarias durante el mismo período de tiempo, por defunciones de socios, por valor de 6.597,50 pesetas.

Las altas durante el año anterior ascendieron á 109 y las bajas fueron de 138 socios, quedando asociados en 31 de Diciembre 1.397 individuos.

Durante la semana anterior se despacharon por nuestro puerto 14.156 sacos harina para América y 1.321 de igual polvo para la Península, y 1.850 cajas petróleo.

En igual período de tiempo se importaron por la misma via 112 sacos cebada 3.116 id. cacao y 260 fardos bacalao.

En la sesion subsidiaria que celebró el Ayuntamiento el viernes último quedó aprobado el dictamen de la Comision proponiendo que se pague á don Alejandro del Valle una cantidad por la construcción de la alcantarilla de San Martín á San Mamés.

El Consejo de Instrucción pública está estudiando un proyecto para combatir la indisciplinación académica y fomentar la asistencia de los alumnos á las clases.

Parece que el Consejo propondrá la pérdida de curso para los escolares que falten 24 días á las clases de lección diaria y 12 á las de alterna. A las 15 y 8 faltas, respectivamente, perderán el derecho á examinarse en Junio.

Se va á reformar el pavimento de la calle Alta, desde la Rampa de Sotileza hasta la iglesia de Consolacion.

Desde el año 1875 al 1894, ambos inclusive, la Hacienda ha embargado un millon 982.475 fincas por falta de pagos de las contribuciones. Esas fincas pertenecen, como es sabido, al pequeño agricultor, que ni puede pagar los enormes tributos que pesan sobre la propiedad rústica, ni siquiera puede vivir, siendo natural consecuencia de semejante aflictiva situación el hecho tristísimo de haber emigrado en los últimos veinte años 659.000 españoles, que han ido á buscar á países extraños la vida que aquí no encuentran.

La tercera parte de las fincas embargadas están en el más completo abandono.

El interventor de Hacienda don Trinidad Naranjo, ha sido trasladado á prestar sus servicios en Barcelona como Administrador de Hacienda.

La Compañía de los Caminos de Hierro del Norte ha publicado un aviso anunciando que el día 4 de Febrero próximo será el último en que se aplique la tarifa temporal para el transporte, en pequeña velocidad, de mercancías varias, desde las estaciones de Irun, Bilbao, Santander ó Gijón con destino á Madrid, Medina del Campo, Valladolid y Palencia, y de harinas de cereales desde Medina del Campo, Valladolid y Palencia, con destino á Irun, Bilbao, Santander ó Gijón, anunciada en 14 de Agosto de 1895 y que viene rigiendo desde el 25 del mismo mes.

El Ayuntamiento en su última sesion acordó aprobar el contrato hecho por la Comision con el escultor Sr. Folgueras para la construcción de una estatua de bronce que habrá de colocarse en el monumento erigido á la memoria de las víctimas del *Machichaco*.

El precio de la estatua es de doce mil pesetas, y el Sr. Folgueras se compromete á entregarla en todo el mes de Mayo próximo.

Un aficionado á extrañas estadísticas aconseja á los viajeros por caminos de hierro, que cuando sientan el silbato de alarma tengan la presencia de ánimo suficiente para no decidirse por otra precaucion que la de colocar las piernas al nivel del asiento de enfrente, pues segun observaciones hechas en diferentes sinistros ferroviarios, los heridos lo han sido generalmente en las piernas, y los coches se han quebrantado por el mismo sitio.

Es una observacion que debe tenerse en cuenta cuando por desgracia una persona se encuentra en tan terrible trance.

Los encargos de localidades para los bailes que se han de celebrar en el teatro el domingo y martes de Carnaval y el domingo de *Pinata*, pueden hacerse en la Contaduría del teatro ó en la imprenta de los señores Solinis y Cimiano, Medió 27, advirtiéndole que tan solo quedan á la venta seis palcos principales y cinco segundos, segun nos comunica la Empresa.

Llamamos la atención de la policia acerca del descuido con que se mira el arrojido de las cáscaras de naranja y otras frutas en las aceras.

Esto ocasiona de continuo resbalones y caidas algunas de las que pueden resultar fatales, particularmente á las personas mayores que se encuentran sin fuerzas para sostenerse.

Creemos que los guardias puedan evitar en gran parte el hecho denunciado.

El próximo viernes comenzará en la iglesia del Santísimo Cristo, un solemne Triduo de la Archicofradia de Nuestra Señora del Perpetuo Socorro dedica á su excelsa Patrona para alcanzar por su poderosa intercesion el pronto triunfo de los soldados españoles en la isla de Cuba.

Está encargado de predicar los sermones el M. I. señor Dr. D. Antonio Gonzalez San Roman, Canónigo de la Santa Iglesia Metropolitana de Valladolid.

El vapor *Ramon de Larrinaga* es el destinado á salir de este puerto pasado mañana para los de Habana, Matanzas, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

Para solicitar cabida y arreglo de fletes, dirijanse á D. Francisco Salazar, Muelle, número 5.

Victima de una complicacion de enfermedades ha pasado á mejor vida en la vecina ciudad de Torrelavega, la virtuosa señorita D.^a Fermína Pilar Fernández Hontoria, hermana del ex-diputado á Cortes nuestro distinguido amigo D. Ramon y tia del tambien querido amigo don Isidoro del Campoo.

Su estimada familia sabe el dolor que nos produce tener que dar tan desagradable noticia.

Acompañámosla en el sentimiento que la aflige á en tan tristes instantes, deseándole toda la resignacion necesaria por tan lamentable desgracia.

La «Gaceta» ha publicado un decreto para la investigación y cobranza de la contribucion que pagarán las compañías de seguros, exigiéndolas que publiquen los detalles de todas sus operaciones.

Ha fallecido el P. le Pailleur, fundador de las Hermanitas de los Pobres con la cooperacion de Sor Juana Jugán.

La prensa de Pamplona dedica estos dias frases de cariño á nuestra culta ciudad por el brillante recibimiento que se hizo al eminente violinista Pablo Sarasate cuando nos visitó con motivo de los conciertos dados en el teatro.

Desierta por falta de licitadores la subasta celebrada el día 20 del corriente, para la ejecucion de las obras de reforma

de pavimento y disposicion de aceras é imbornales, arquetas sifon de las calles de Calderon de la Barca, Arca Bodega y Castilla, del ensanche de Maliaño; la Corporacion municipal, acordó se anuncie segunda subasta, la que se celebrará el día 8 del mes próximo de Febrero, á las doce de la mañana, en el salon de actos públicos de la Casa Consistorial, con la misma cantidad presupuestada, condiciones y forma que la publicada en el *Boletín oficial* de la provincia núm. 108 del día 4 de Enero corriente.

Ha sido afectuosisima la despedida hecha en Barcelona al general Weyler con motivo de su marcha á Cuba.

El general dijo que pensaba volver pronto á ocupar el honroso puesto que dejaba, una vez que pacificase la Isla, como deseaba.

Con el título de «Libro de los Opositores» publican los acreditados editores de Madrid Sres. Hernando y C.^a una serie de libros destinados al fomento de la instruccion elemental y superior, especialidad á la que están consagrados, redactados por personas competentes con arreglo á los programas recién publicados por la Direccion de Instrucción pública, con destino á los profesores que deseen hacer oposiciones á las escuelas de enseñanza superior.

Tienen publicados varios volúmenes sobre pedagogia, gramática, geografía, religion, agricultura, etc., etc., y en la actualidad acaban de publicar la *Teoria de la lectura y escritura* y los *Elementos de aritmética*, notables por su erudicion y por su sencillo método.

Es digno de elogio la publicacion de estos libros, por el servicio que prestan á los profesores dedicados á la enseñanza en nuestro país.

Citados por el que fué segundo comandante del batallon de voluntarios de la Republica, don Antonio Fernandez Castañeda, ante anoche se reunió en parte de la oficialidad de aquel batallon, en los salones del Club de Regatas.

El objeto era, segun expresó el señor Castañeda abrir una suscripcion entre todos los individuos que pertenecieron á aquel cuerpo con objeto de hacer un regalo á su digno jefe el general Arolas, con motivo de su destino á Cuba, en aquella época teniente coronel del batallon.

El señor Barbáchano ha tenido la atención de remitirnos un ejemplar de la Memoria de lo ocurrido en el hospital de San Rafael durante el año pasado, memoria que el director del hospital dedica al Ayuntamiento.

Damos las gracias al señor Barbáchano por su recuerdo.

Con numerosa concurrencia se representaron ayer por la tarde las zarzuelas en un acto *La madre del cordero* y *Los aparecidos*, y el proyecto cómico-lirico *Cerámien Nacional*.

Fueron aplaudidos en algunos números de las obras la señorita Placer y el señor Gordillo y en el *Cerámien* los coros, que entre parentesis son buenos.

Por la noche se pasieron en escena *Cerámien Nacional*, *Chateau Margeau* y *Los dineros del Sacristan*, obras que agradaron, repitiéndose tambien algunos números de estas, entre ellos el vals del *Chateau Margeau*, cantado con mucho gusto por la señorita Placer.

Esta noche no hay función y mañana tendrá lugar el beneficio de la primera tiple señorita Placer, con las renombradas zarzuelas *El tambor de Granaderos*, *Viva mi niña!* y el estreno de la nueva *Las zapatillas*.

La señorita Placer que tantas simpatias ha adquirido en nuestro público á pesar del corto tiempo que lleva en Santander, atraerá de seguro gran concurrencia al teatro mañana, por las noticias que se tienen acerca de la interpretacion de su papel en las tres obras elegidas para su beneficio, en las que nos dicen está inimitable.

Además hay un aliciente para ello y es los desos que tiene nuestro público de conocer la última producción de Pepe Jackson, muy aplaudida en cuantos teatros se ha representado.

El Comisario de Guerra de esta plaza, anuncia que el día 8 de Febrero próximo, á las doce de la mañana, se celebrará público concurso con objeto de adquirir aceite, petróleo y carbon para la factoria de utensilios de la Comisaria, bajo las bases y condiciones que en las oficinas de la misma estarán de manifiesto todos los dias laborables, de nueve á doce de la mañana.

En Bilbao, segun la prensa de aquella villa, se ha inaugurado ya el primer tranvia eléctrico en una extension de 14 kilómetros que dista desde la capital á Santurce.

En el trayecto se encuentra una economia de tiempo de 27 minutos sobre el sistema de sangre que tenia antes.

Anoche se promovió un fuerte escándalo en un establecimiento de la calle de Colon entre el dueño del mismo y varias personas que se encontraban en la tienda.

De la refriega resultó herido en la cabeza el individuo Julio Solórzano Pacheco que fué curado en la casa de socorro.

En el Ayuntamiento de Cabezón de la Sal se declaró el sábado un violento incendio en la casa de Doña Manuela Sanchez Rios, propagándose el fuego á toda la casa y al pajar, quemándose algunos muebles, la yerba y el maíz.

El incendio ocurrió en el pueblo de Santibañez y los vecinos lograron extinguirle no sin haber sufrido la dueña una perdida de 1.500 pesetas en que fué evaluada.

Por fortuna no hubo desgracias personales.

En Torrecilla del Monte (Burgos) los ingenieros de la linea en proyecto entre Madrid y Santoña han sido apedreados por varios vecinos descontentos porque no les daban trabajo.

Los ingenieros lograron escapar de la feroz turba refugiándose en casa del juez la cual fué tambien blanco de los proyectiles hasta que no quedó un solo cristal sano en ella.

Segun dicen de Barcelona, se han acumulado los pedidos hechos desde Cuba, y hay algunas letras protestadas de casas que gozaban gran crédito en aquella isla, y que hoy tienen dificultades para cumplir sus compromisos.

La exportacion ha disminuido en Cataluña en proporciones extraordinarias, y con esto se ha producido la paralización de trabajo en algunas industrias.

Personas entendidas en negocios mercantiles aseguran que la falta del Mercado de Cuba representa para Cataluña, sino quedar sin trabajo más de 100.000 obreros, como calcula un periódico conservador, por lo menos un gran desequilibrio económico de tristes consecuencias.

Es probable que el pavez próximo en estreno en el teatro una zarzuela en un acto, original de dos escritores santanderinos, la que se está ensayando por la compañía.

La música de esta óbrita es tambien de un maestro santanderino, y nos dicen que tiene algunos números muy bonitos y con sabor de la *tierruca*.

LOS NIÑOS DÉBILES AUMENTAN EN NUTRICION Y ROBUSTEZ CON EL USO DE LA «EMULSION SCOTT»

(Descansar de las imitaciones)

Orense 8 diciembre 1885.

Como Médico de número de la Beneficencia Provincial, y como particular, he empleado con frecuencia su *Emulsión Scott* el aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siempre he obtenido brillantes resultados, especialmente, en los niños débiles, aumentando su nutricion y robustez.

Con este motivo tengo el gusto de ofrecerles de ustedes atto. s. s.

Dr. RAMON QUESADA BORRAJO.

Para las mujeres atacadas de hemorragias de buen segun un brillante estudio de Mr. A. P. el empleo de la tan celebrada agua purgante natural Rubinat (del Dr. Llorach), con preferencia á la crema de tartaro porque no provoca contracciones intestinales.

La accion del Callicida Escrivá, para la curacion de los callos es tan rápida que á veces basta usarlo 4 ó 5 dias. Su autor el farmacólogo D. J. Esrivá, de Barcelona (Fernando VII) nos dice que se han dado casos de curar en tres dias.

Los niños débiles aumentan en nutricion y robustez con el uso de la «Emulsión Scott»

(Descansar de las imitaciones)

Orense 8 diciembre 1885.

Como Médico de número de la Beneficencia Provincial, y como particular, he empleado con frecuencia su *Emulsión Scott* el aceite de higado de bacalao con hipofosfitos de cal y sosa, siempre he obtenido brillantes resultados, especialmente, en los niños débiles, aumentando su nutricion y robustez.

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Madrid 26.

Mañana se reunirán en conferencia los diputados republicanos Sres. Pi y Margall, Carbajal y Labra con objeto de conferenciar acerca de la union republicana y del decreto de disolucion de las Cámaras.

Hoy no se ha puesto en la tablilla ningun despacho oficial de Cuba, los telegramas particulares no traen ninguna novedad, refiriéndose solo á pequeños encuentros de nuestras tropas con los insurrectos.

El general Ochando, despues de despedirse del Presidente del Consejo y del ministro de la Guerra na salido en el tren del Mediodía para embarcarse en Cádiz, destinado á Cuba.

Según un telegrama de la Habana la columna del coronel Arizon encontró una partida de rebeldes y despues de trabar un pequeño combate fué dispersada por nuestras tropas.

Hoy ha tomado posesion del cargo de académico en la de Ciencia morales y Politicas el exministro señor Leon y Castillo, pronunciando un discurso brillante sobre el tema «irresponsabilidades del Rey y responsabilidad de los ministros en los gobiernos representativos».

El señor Leon y Castillo fué aplaudidísimo por su elocuencia.

Dícese que en caso de negarse el marqués de Apezteguia á continuar ocupando la presidencia del partido Union Constitucional, como se lo ha rogado una comision de aquella agrupacion, será nombrado con el carácter de interino para sustituirle el señor marqués de Pinar del Rio mientras la Asamblea elija presidente en propiedad.

Los socios del Casino Gaditano han acordado regalar al señor marqués de Comillas las insignias de la Gran Cruz del Mérito Naval, concedida recientemente por el Gobierno con motivo de los transportes de tropas á Cuba.

Desmientese que se halle herido el cabecilla Bermudez, segun se dijo en despachos anteriores.

El Banco de España ha acordado ampliar con el Gobierno la operacion de crédito concertada, hasta noventa millones de pesetas cuando los necesite, con la garantia de billetes Hipotecarios.

Estos producirán un cinco por ciento de interés.

Segun telegramas de El Imparcial ha sido absuelto en Charleston el capitán del vapor Laureada, acusado con pruebas irrefutables de la conduccion de una partida filibustera á la Isla de Cuba.

Ciento cincuenta separatistas pertenecientes al Circulo Bizkaitarra han celebrado hoy un banquete cerca de Bilbao.

El partido Reformista cubano ha acordado significar al conde de la Motera la conveniencia de que regrese á la Isla de Cuba.

En un encuentro tenido entre la columna del general Luque con las fuerzas de Maceo, murió el cabecilla Simon Sanchez.

Segun despachos particulares de Cuba el hacer un reconocimiento la columna del coronel Arizon encontró en un bohío la partida rebelde mandada por el cabecilla Rojas, la que rodeada por sorpresa no pudo defenderse, quedando toda la partida prisionera.

El cabecilla Rojas se hallaba allí cuando se produjo un balazo que habia recibido dias antes en un combate sostenido contra nuestras tropas.

El general don Enrique Arolas ha salido de Valencia para Cádiz con objeto de embarcarse con el general Waylor.

Al intentar pasar á la provincia de Matanzas el cabecilla Lacroet con su partida, fué rechazada en el rio Cauto por

nuestras tropas teniendo que huir en retirada.

El objeto de Lacroet era asegurar la retirada de Máximo Gomez á Las Villas.

Confirmando oficialmente que Máximo Gomez se encuentra herido.

Ha causado detestable efecto entre los republicanos un artículo publicado por El Nuevo Régimen en que tratando de la cuestion cubana dice que es respetable toda lucha por la independencia.

Crónica Internacional.

DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL.

Uno de los problemas más importantes para la Europa es el planteado tiempo há por una codiciosa presa: el Africa. En la vasta extension de suelo tan rico se mueven las pasiones de italianos, franceses, españoles, alemanes, portugueses, etc.

Más de una vez se ha creído que esas codicias rebasarían el limite de lo prudente y se ha dado abrigo al temor de graves complicaciones internacionales.

En la actualidad se ha visto á un tiempo mismo empuñar las armas para castigar delitos ó solventar deudas con los africanos, á Portugal, en Lorenzo Marquez, de donde ya vuelven los soldados cruzados por la banda de mérito de la victoria, despues de haber apresado al cacique negro Gunguhana, su furioso adversario, ya Italia, en la Eritrea, viéndose obligada á sostener una campaña que el pueblo, pasado el primer bélico arranque, detesta, pues su miseria es mucha como acusan las noticias que se reciben de Riosí y otras poblaciones, donde según La Tribuna de Roma, los trabajadores hacen manifestaciones pacíficas al grito de ¡Viva el Rey! ¡Pan y trabajo! Además, es muy verosímil la version de que Inglaterra, despues de haber regalado á Italia el terreno que hoy tan caro le cuesta (persiguiendo miras que ya hemos expuesto más de una vez) ahora significa el agrado con que vería la suspension de la guerra. El rey de Abisinia, Menelick, quiere concertar la paz, pues por grande que sea su teson tiene que resalirse ante la supremacia de los italianos. Recientes están los anhelos de Inglaterra en la República Sud-Africana y la actitud de Alemania. Francia, aunque no agena á la cuestion del Transwal, tambien cuenta complicaciones menos graves en la Argelia.

De seguir enumerando no habria potencia europea, que ya por ser directos sus intereses, ó ya por que razones de estado la llevara tras de otra que las tuviera, no esté más ó menos comprometida y que no vea en la vecina Africa la incógnita perenne de una ecuacion sin despejar.

Pero al presente todas las negruras del horizonte se hacen menos densas, pues mientras el imperio de Marruecos exista, siempre habrá brumas que empañen y quiten luz.

Afortunadamente las guerras que por sostener el derecho de sus posesiones libraban potencias europeas van cesando, y esto, ya que no otra cosa, da una perspectiva de calma y esperanza, que bien nos há menester.

Quando la cuestion entre Venezuela é Inglaterra se hallaba en todo su apogeo, dedicamos una de nuestras Crónicas á hacer la historia del asunto y con datos precisos probamos la falta de razón de la Gran Bretaña. El apoyo de los Estados Unidos, que tan gran refuerzo dió al gobierno de Carracas, pudo creerse que obedecía á encariñamiento por la justicia; pero la conducta del Presidente Cleveland ha quedado bien explicada por hechos posteriores, que acusan que el célebre precepto «America para los americanos» fué el móvil original de la discusion aun no terminada que puso con situaciones asaz tirantes á los gabinetes de Londres y Washington. Ultimamente el dictámen de conceptos aclaratorios sobre la doctrina de Monroe, presentado por la comision de relaciones extranjeras en el Senado, viene á condensar con abrumadora claridad que tal doctrina es un ideal que les sugestiona. Iniciado el debate, hay que esperar el fallo de la alta Cámara; pero es lo cierto que el elemento sesudo de dicho

cuerpo legislativo no se muestra propicio á votar la proposicion, pues no se les oculta que elevada á categoria legal, si quier sea su base fundamental, el reto á la Europa es tan descarnado y peligroso que quizá diera al traste con la paz del presente y surgiera por tan impudente provocacion una accion colectiva europea que diera que sentir al Nuevo Mundo y principalmente á los Estados Unidos.

Según el parecer de la Comision informadora todo esfuerzo hecho por las potencias europeas para aumentar sus dominios ya sea por anexion, por derecho de conquista, por compra, por cesión, por colonizacion, etc. del continente americano, debe ser considerado como violacion á la doctrina de Monroe. Asi mismo se juzgan como tales violaciones los medios cualquiera que sean, los que usen las naciones del Viejo Mundo para apropiarse terrenos americanos. Tambien debe ser objeto de vigilancia cualquier canal que en adelante se construya para establecer comunicaciones entre el Atlántico y el Mar Pacífico.

Si los Estados Unidos se muestran partidarios de la doctrina consabida, procurando mantenerla en toda la integridad que un flageoismo llevado al exceso les aconseja, ¿quién es capaz de presagiar con detalles los acontecimientos?

Ch. Bophea.

Madrid Enero de 1895.

VARIEDADES

NOTAS SUELTAS

Con tu amor me diste, niña mentira envuelta en palabras y yo te di con el mio girones de mis entrañas.

Morena, dile á tu padre que en riquezas no me iguala pues tengo amor y nobleza que son las perlas del alma.

Por una de aquellas horas en que tu amor me fingias diera sangre de mis venas gitaniña de mi vida.

Quiero llorar y no puedo, quiero reír y tampoco. ahogaste mi fe y mis lágrimas y con el alma te adoro.

Un rayo de luna mi amor alumbraba... ¿No le ves? Pues contempla mis ojos; le guardo en el alma.

Dejándome triste te fuiste muy lejos... Hoy tu nombre no vive en mi labio, más si en mi recuerdo.

El águila vuela y el hombre la mata y al reptil que se arrastra en el fango encumbra y ensalza.

Muy noble y honrado muriendo vivía. Arroja corazón y nobleza y entonces subía.

Te quise y te quiero, con ciego cariño y odio á un hombre con rabia, pensando que tú le has querido.

Escupe mi rostro desgarrar mi pecho... Vierten odio mis frases... ¿qué importa? Te quise y te quiero.

Las penas del niño en risas acaban y las penas que sienten los hombres en sangre ó en lágrimas.

Me causa tristeza de la llama el brillo al pensar en que hay niños y ancianos muriendo de frío.

Federico Iriarte de la Banda.

PUBLICICO

Estamos, pero de lleno, metidos en grandes fiestas y es preciso celebrarlas cual la costumbre aconseja. Como la gula preside en casi todas las mesas, el Charres y Anís Zorrilla á todos se recomienda si quieren que indigestiones no sufran los que se llenan. No lo decimos nosotros, es que lo dice la ciencia.

B. L. Domecq y Comp.

LIMON 7 Y 3 DUPLICADO

Teléfono núm. 140

AGENCIA GENERAL

Y ÚNICA DE NEGOCIOS

(Durante más de diez años establecida para la compra y venta de fincas y administración.)

Hoy que la situacion no es nada halagüeña, pueden muchos necesitar dinero para sus negocios; pues esta casa lo proporciona al 5 por 100 anual, segun las garantias.

Tambien hay quien tiene herencias y por no contar con recursos no tramita la declaracion de herederos, etc.; esta casa lo adelanta hasta su terminacion. Para hipotecas tiene encargado de colocar cuantas cantidades se deseen, con intereses módicos. Asuntos comerciales, administrativos, judiciales, corresponsales, referencias, etcétera, etcétera. Se desea permutas fincas en Madrid por otras en Santander ó su provincia.

PATRICIO GOMEZ

TELÉFONO NÚMERO 107.

A LOS VINICULTORES, LICORISTAS FABRICANTES DE CERVEZAS, ETC.

La Sociedad Vidriera Reinosana acaba de montar un borno para la fabricacion de botellas obscuras en sus diversos matices, y ofrece sus productos, que habrán de ser inmejorables, á los cosecheros y almacenistas de vinos y licores, á los fabricantes de cervezas y á cuantos hagan uso de este artículo para el envase de líquidos.

La correspondencia al Director-Gerente de la expresada Sociedad en Reinosana, provincia de Santander.

En la imprenta de este periódico hay de venta:

NOTAS CONSOLARES

PARA MÉXICO.

HOJAS DE FERRO-CARRIL

DE GRANDE Y PEQUEÑA VELOCIDAD.

DECLARACIONES PARA TABACOS.

PARTES DE NACIMIENTOS Y DEFUNCIONES

ALTAS Y BAJAS PARA LA CONTRIBUCION

SERVICIOS PUBLICOS

Ferro-carril del Norte

Trenes descendentes.—Mixto núm. 91.—Llega á Santander á las 9:00 mañana.

Correo núm. 61.—Llega á Santander á las 2:35 tarde.

Mixto núm. 1.081.—Llega á Santander á las 7:5 tarde.

Trenes ascendentes.—Mixto núm. 90.—Sale de Santander á las 7:40 mañana

Correo núm. 60.—Sale de Santander á la una tarde.

Mixto núm. 91.—Sale de Santander á las 6:10 tarde.

Ferro-car de Solares

Salidas de Santander, á las 8:30, 10:30 y 12:20 mañana 3 y 6:25 tarde.

Salidas de Solares, á las 7:35, 9:30 y 11:25 mañana 2:5 y 5:30 tarde.

Ferrocarril Cantábrico

Salidas de Santander, á las 7:40 y 11:15 de la mañana 2:30 y 5:30 de la tarde.

Salidas de Cabezón 7:21 y 10:57 mañana y 3:6 y 5:09 tarde.

Servicio de coches

Para Bilbao, diario de la Administracion á las 1-30 de la tarde y llega á las 10 mañana.

Tranvia Urbano

Salidas de Puerto-Chico, á las 7:15, 8:45 y 10:15 mañana; 12:30, 2:30, 3:15, 4, 4:45, 5:30, 6:50 y 8 tarde.

Salidas de Campo-Giro á las 6:3, 8, 9:30 y 11:21 mañana; 2:30, 3:15, 4, 4:45, 5:30 y 6:15 tarde.

Salida de San Justo, á las 2:25 tarde.

Servicio en la poblacion continuo.

Lineas de vapores

Linea española.—Salidas para Puerto-Rico, Habana y Veracruz el 20 de cada mes. Llegada los dias 5, 15 y 25.

Linea francesa.—Salidas para Habana y Veracruz el 22 de cada mes. Para Venezuela, Colombia, Colon, etc. el 27.

Servicio de Bahía

Santander á Pedreña y Puntal, á las 6-30, 8-30 y 11-30 mañana y 2 y 3:30 tarde.

Puntal y Pedreña a Santander á las 7-30, 9-15 12-15 mañana y 2-15 y 5 tarde.

Las oficinas del giro mutuo están en el Muelle 36, bajo. Se pagan las libranzas por la mañana y se extienden giros por la tarde.

Los partes de defuncion se despachan los dias laborables en las oficinas del Ayuntamiento y los festivos en el Cuerpo de guardia municipal.

Imp. de S. Roiz.—Muelle, 8,

